

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Juan Carlos Collado Jiménez

Entrevistado: María Teresa Sanz Yañez

Fecha de la entrevista: 16 de junio de 2007

Lugar: Madrid

MINUTAJE

0:00:00

Comienza la entrevista. Se informa del inicio de la misma a M^a Teresa Sanz Yáñez.

0:00:34

Datos sobre sus padres (desde muy pequeños vienen a vivir a Madrid). Habla sobre su padre. Afiliado a UGT y al Partido “porque entonces éramos todo lo mismo”.

Sigue hablando sobre el padre. Empieza su lucha en Ponferrada. Era socialista “para todos” y “donde el estuviera había socialismos siempre”. Perteneció a la Casa del Pueblo de Tetuán y al Círculo de Cuatro Caminos. También está en la Directiva de la Sociedad de Carboneros.

0:05:12

Primera colaboración de la entrevistada con la organización. En 1925, con tan solo 7 años, hace una colecta en Ponferrada -donde vive hasta los 8 años- para que una representación acuda al entierro de Pablo Iglesias.

0:06:36

La entrevistada explica los motivos del traslado de la familia desde Madrid a Ponferrada (lugar de nacimiento de la madre).

Refiere los empleos del padre en Ponferrada.

0:07:26

Regreso de la familia a Madrid, en 1926, e ingreso del padre en la Sociedad de Carboneros y en la Casa del Pueblo.

La entrevistada muestra su admiración por la labor realizada por las Casas del Pueblo.

0:08:19

La Casa del Pueblo de Tetuán es el lugar donde lleva a cabo sus primeros estudios con Horcajada.

Continúa refiriendo como montan una carbonería en la vivienda de la Dehesa de la Villa.

0:12:02

La entrevistada cuenta un dato curioso: realizan una especie de “zulo” para Francisco Largo Caballero durante su etapa de Ministro de la República por si tiene que utilizarlo. Largo Caballero desconoce la existencia del mismo. Guardias de los compañeros para protegerle.

0:14:35

Manera como participa, con 16 años, en todo el proceso de la unificación de las Juventudes. Detecta que “Carrillo nos traicionaba”. Forma como la entrevistada avisa de ello a Largo Caballero y respuesta de éste.

Intensa relación de trabajo con Largo Caballero.

Colaboración, a nivel sindical, con el Sindicato de Peluqueros.

0:17:16

La entrevistada concreta en el tiempo sus primeras afiliaciones: Juventudes Socialistas (1933) y Sindicato de Oficinas de UGT (1934). Se afilia “tan pronto como tuve la edad”.

0:18:38

Intenta explicar como funcionan las Casas del Pueblo en esos años y el mecanismo de entrada (están abiertas a los no afiliados).

Actividades realizadas en las Casas del Pueblo. Recuerda con énfasis las “charlas de controversia”, especie de coloquios.

Comenta la finalidad de las Casas del Pueblo y habla de algunos maestros: Manuel Horcajada, Salcedo. Son socialistas afiliados.

0:24:23

Inicio de la entrevistada en la actividad laboral como meritaria en la Cooperativa de Casas Baratas “Pablo Iglesias” (1933).

Continúa hablando de las personas con las que se relaciona en la Sección Técnica (el diputado Francisco Azorín, un hijo de Gerardo Ibáñez...)

0:28:05

Recuerdos de la proclamación de la II República.

Forma como participa en todos los actos de relieve del periodo porque está entregada totalmente al partido y a los ideales.

0:32:38

Comenta el cierre de las Casas del Pueblo en 1934 como consecuencia de la “Revolución de Octubre”. Reuniones en el domicilio de la entrevistada.

Activismo de las Juventudes (elaboración y pegada de pasquines).

Cuenta como los comunistas intentan “captarla” para su aparato, hecho que se repite más veces en su vida. La “Pasionaria” pretende que se “vaya con ellos”.

Actos violentos del periodo (asalto a una armería en la calle de Fuencarral, quema de ABC, asesinato de Juanita Rico, actos de doña Carlota, Fuencarral).

Un hecho ilustra la situación: venden “Renovación” custodiados.

0:37:46

Hace un inciso y habla de la etapa de Barcelona (1937).
En Barcelona colabora con Manuel Muiño, Jefe de Transportes y Armamento.
Es enviada al Sindicato de Viajantes de Barcelona.
Continúa hablando de como comienza a trabajar en Myrurgia con Teodomiro Menéndez pero Muiño, amigo personal de su padre, la reclama.

0:42:36

Comienza la guerra. La entrevistada participa en los actos del Cuartel de la Montaña.
El golpe de estado no sorprende a los jóvenes socialistas. Las Juventudes tienen montado un puesto de vigilancia y llevan tiempo preparándose en el manejo del fusil.
Forma como se integra desde las Juventudes en el V Batallón como miliciana. Fundadora del Batallón "Capitán Condés" de las Juventudes Socialistas, con sede en Navacerrada primero y en Madrid después (Instituto Nebrija de Estrecho).
Misiones en el frente.
Actividad realizada para el V Batallón. Lo que más le entusiasma de su trabajo es todo lo relacionado con las bodas.

0:49:02

Razones por las que causa baja en el Batallón "Capitán Condés" (militarización de las milicias).
Destinos de la entrevistada a partir de entonces: primero a Paterna y luego a Barcelona donde se reúne con su familia, ya en ésta ciudad.
Cuenta una anécdota tremenda. Desconocen que en la vivienda de Barcelona vive oculto el cura del pueblo hasta el final de la guerra. Sabe todo sobre ellos.
Entre 1937 y 1939 está en Barcelona con los miembros de la Delegación catalana y otros, como Pedro Rico. En su opinión "estaba entre masones".

0:54:15

Refiere como, antes de marchar para el exilio con Manuel Muiño, van volando puentes y carreteras de la costa catalana para cortar el paso a los nacionales.
A pesar de todo se busca ahorrar dinero para la República: devuelven material para no pagarlo y que no quede en el otro bando.
Forma como está organizado el grupo que parte para el exilio. El jefe es Muiño.
Van compañeros de Madrid y muchos catalanes.
Camino seguido hacia el exilio. Zona por donde pasan la frontera, dirección tomada y llegada al destino.
Cuenta como al poco tiempo se monta el SERE en París.

0:59:24

Inciso para comentar el significado de la II República para España y para la entrevistada ("yo hubiera ido más deprisa").

1:01:17

Opinión emocionada de la obra de Largo Caballero como Ministro de Trabajo (“no tengo palabras”), aunque en la época de Presidente “tuvo más dificultades”.

Se considera “muy muy caballerista”.

1:03:15

Comenta como es la vida cotidiana en el Madrid de la guerra.

Manera como pasa la guerra su familia.

1:07:02

Forma como se gana la vida la familia en Barcelona antes de partir para el exilio. Manuel Muiño contrata a su padre y pone a trabajar a su hermana.

1:09:02

La familia evaca para Francia por separado. El padre por una parte, una hermana por otro y ella por su lado.

Aislamiento de la familia en Paris. Muiño se hace cargo de ella hasta que se reencuentra con su padre. La madre queda en Madrid con tres hermanos. Los otros tres están en Ponferrada.

1:11:02

En 1939 se funda el SERE. La entrevistada explica como es reclamada por los mexicanos para trabajar en la Legación de México en Paris, ocupación que desempeña hasta que estalla la Segunda Guerra Mundial.

Expone los motivos por los que no parte para México.

1:12:55

Puntualiza nuevamente que vive con Manuel Muiño y su familia una temporada.

Mientras trabaja en el SERE está en contacto con sus amigos de la Casa del Pueblo.

Continúa hablando de su trabajo en el SERE.

1:19:11

Comienzo de la Segunda Guerra Mundial. Los extranjeros son cominados a abandonar Paris. La entrevistada pasa a Montauban y se dedica a ayudar a los refugiados.

Realiza los trabajos que puede para vivir en la localidad de Montauban (camarera, servicio doméstico...)

1:23:09

Sigue hablando, ahora sobre el Presidente Azaña.

Visita a Azaña y ve como agoniza en el Hotel Midi antes de morir.

Cuenta una trágica anécdota: su ramo de flores es el primero que recibe después de morir.

Consideraciones en torno a la figura de Azaña: era un hombre honrado y capacitado.

1:26:29

Razones por las que regresa a España.

Hay que pasar la frontera en el momento oportuno. No tiene denuncia en España y regresa por Can Fran en 1942.

Contacta enseguida con todo el exilio desde Madrid y mantiene relación con los compañeros.

Reuniones en el café Pavón con la organización clandestina de Madrid (Claudina García, Antonio Pérez, Pereira, Sócrates...). Siempre ha tenido un vínculo muy personal con la organización.

1:31:58

Comenta dos hechos puntuales en espacios temporales distintos. A partir de 1944 colabora con el grupo de presos de correos. Visita continuamente a los presos en la cárcel. En 1977 contacta con Alimentación y afilia a un importante grupo de personas al Sindicato.

1:35:20

La entrevistada coopera con la organización para que asistan a los congresos del exilio. Contactos con Teodomiro Menéndez y otros.

En 1947 consigue pasar a Francia. Visita a los compañeros.

Recuerda varios viajes realizados al exterior. José Macua prepara toda la documentación del exilio para pasársela a España y junto con Enrique Fraguas se hace cargo de todos los papeles de la UGT de Toulouse. Paso por Burdeos.

1:38:38

Manera como colabora con el exterior. Trae informes verbales de Toulouse de dirigentes como Muiño y Pascual Tomás. Destino de la información en Madrid.

1:40:12

Continúa comentando los empleos realizados en los años 40 (trabaja cosiendo en los pueblos de Guadalajara).

1:41:45

En los años 50 sigue colaborando con el sindicato: "no estoy aislada nunca", insiste.

Relaciones con dirigentes y con la base.

1:43:35

Recuerda nuevamente sus primeras relaciones con dirigentes en la cárcel de Alcalá. Con Teodomiro Menéndez y Aníbal Sánchez.

Siempre piensa en los demás. Visita las tumbas de la madre de Carrillo, de Juanita Rico y hace compañía a la madre de ésta.

1:47:15

Consideraciones en torno a UGT. Partidaria de la renovación del sindicato.

1:48:31

Opinión de la entrevistada sobre los comunistas. Muy crítica con Izquierda Unida y CCOO: “Mucha hipocresía con Carrillo” por el tema de Paracuellos del Jarama.

1:52:14

Critica los problemas de relación entre el PSOE y UGT.

Piensa que al llegar la discordia algunos se han dado de baja de UGT.

La entrevistada se muestra firme partidaria de mantener los lazos de unión entre UGT y el Partido: “lo que nos está pasando es culpa nuestra”.

1:53:32

Labor desarrollada durante 16 años en el sindicato de Jubilados (14 en la ejecutiva).

1:54:38

Balance de su trayectoria en UGT a nivel personal

1:56:08

Aportación de UGT a la sociedad española en opinión de la entrevistada (“en las cosas de fondo siempre está UGT”).

1:57:21

Fin de la entrevista.